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尹双红：“江西生态秀美、名胜甚多，绿

色生态是最大财富、最大优势、最大品牌，

一定要保护好，做好治山理水、显山露水的

文 章 ”，这 是 习 近 平 总 书 记 对 江 西 的 殷 殷

嘱托。

刚刚过去的冬天，鄱阳湖“很忙”。成

群结队的白鹤、灰鹤、东方白鹳、小天鹅等

候鸟，像往年一样如期而至。今年，不少种

群规模有所扩大，刷新了观测纪录，引发关

注。鄱阳湖何以成为候鸟越来越喜欢的越

冬栖息地？

郑颖：鄱 阳 湖 的 冬 天 之 所 以“ 候 鸟 济

济 ”，既 有 赖 于 这 一 方 水 土 得 天 独 厚 的 条

件，也和当地群众的悉心保护分不开。

在鄱阳湖，湖泊湿地、洲滩湿地、河流

湿地、沼泽湿地、三角洲湿地等多种湿地类

型并存，满足了不同鸟类的生境需求。对

这些“远方来客”，相关保护举措越来越到

位。从出台《江西省鄱阳湖自然保护区候

鸟保护规定》，用法律武器保护候鸟，到加

大环境保护力度，开展鄱阳湖及五河 10 年

禁渔，江西以强有力的举措，为候鸟创造了

更好的栖息环境。

如 今 ，爱 鸟 、护 鸟 在 赣 鄱 大 地 蔚 然 成

风。候鸟医院、候鸟保护采茶剧团等一大

批民间组织相继成立，群众自发救助伤病

候 鸟 、宣 传 生 态 保 护 、巡 护 湖 区 。 水 草 丰

美、安全无忧，让越来越多候鸟选择在这里

安营扎寨。

尹双红：“鄱湖鸟，知多少？飞时遮尽

云和月，落时不见湖边草。”在许多人看来，

数 十 万 只 候 鸟 翩 跹 起 舞 ，是 难 得 的 美 景 。

但对于生活在湖畔的人来说，候鸟有时也

会带来“烦恼”，最典型的问题就是“人鸟争

地、人鸟争食”。如何减少相互干扰，促进

人鸟和谐？

郑颖：生态保护补偿机制的建立是解

决这一问题的钥匙。2014 年起，江西按照

“谁保护 、谁受益”“谁受损 、补偿谁”的原

则，实施湿地生态保护补偿。目前，补偿范

围不断扩大，累计投入湿地生态效益补偿

资金超 3.75 亿元，补偿受损农作物超 1.09

万公顷。

此外，江西还优化政策性农业保险，把

因鸟类造成的种植业、渔业损失纳入财政

补贴农业保险保费范围。多措并举，用改

革的办法解决发展中的问题，为老百姓的

权益兜牢保障网，有效缓解了这一矛盾。

尹双红：近几年，候鸟季到来之前，江

西不少地方都预留了未收割的水稻作为候

鸟的食物。从原来想方设法驱赶候鸟，到

如今为候鸟准备充足口粮，这种变化的内

在动力是什么？

郑颖：要想把守护候鸟变成群众的自

觉行动，除了立法保护、严格执法、加大宣

传外，很关键的一点是让老百姓在保护中

得 实 惠 、有 获 得 感 。 比 如 ，靠 着“ 鸟 来 人

旺”的商机，2023 年以来，余干县康山垦殖

场插旗洲分场已累计接待游客达 50 万人

次，实现 5000 万元的旅游收入。现在，候

鸟是带来真金白银的“香饽饽”，大家更喜

欢这些“致富鸟”了，保护候鸟的热情也更

高了。

依托候鸟带来的“生态流量”，江西大

力发展“观鸟经济”，探索出一条以“生态观

鸟+”为特色的生态产品价值实现新路径。

鄱阳湖畔不少村庄变身“生态旅游地”，游

客纷至沓来，带旺吃住行消费，带来了“经

济增量”。兼顾生态效益和经济效益，才能

形成保护和发展的正向反馈、良性互动。

尹双红：从 小 众 爱 好 发 展 为 新 业 态 ，

“观鸟经济”不仅助推乡村全面振兴，更推

动了生态产品价值实现，打通了绿水青山

转化为金山银山的路径。在这些方面，江

西还有哪些好的经验做法？

郑颖：为了做好这篇文章，江西大力发

展“写生经济”“生态旅游”“绿色种养”等，

拓宽生态产品价值实现路径，同时积极探

索体制机制的改革创新，目前已有 20 余项

经验做法被列为国家推广的典型案例。比

如，建立健全自然资源统一确权登记制度，

完成自然保护地、水流、森林等 2000 多个自

然资源登记单元的调查，为生态产品价值

实现提供基础支撑和产权保障。绿水青山

转化为金山银山的实践成果，正在以全新

的方式惠及更多群众。

不负绿水青山，方得金山银山。构建

“绿”的机制、擦亮“绿”的底色、孕育“绿”的

产业、挖掘“绿”的价值，江西正走出一条经

济发展和生态保护相辅相成、相得益彰的

路子，不断书写生态高颜值与发展高质量

并进的新答卷。

“生态流量”如何变成“经济增量”

这两年，因为与“呜呼，起飞”谐

音 ，“ 芜 湖 起 飞 ”成 为 一 个 网 络 热

词。不过，这不只是一个谐音梗，也

是一个真实的发展故事。

如今的安徽芜湖，已经形成了

一条涵盖整机组装、螺旋桨、航电系

统 等 各 方 面 的 航 空 产 业 链 ，集 聚

200 余家上下游企业，“不出芜湖航

空产业园，便能生产一架国产通用

飞机”。 2024 年 1 至 11 月，芜湖低

空经济产业产值达 430 亿元，同比

增长 20.3%。“小飞机看芜湖”正在

成为一张城市新名片。

10 余年前，芜湖航空产业园还

是一片荒芜丘岗，第一家入驻的企

业 ，团 队 也 只 有 10 个 人 。 从 零 起

步，芜湖何以“起飞”？

解码芜湖的突围历程，“十年磨

一剑”的“慢功夫”，是一个绕不开的

重要原因。

“十年磨一剑”，首先需要考虑

的，是要“磨”一把怎样的“剑”。除

了“小飞机看芜湖”，长三角地区还

流行一句话，“大飞机看上海”。同

在长三角，上海大飞机产业起步早，

科研实力雄厚。

在同一个区域内，面对其他地

区在产业上先行一步且优势更足，

一地往往有三种选择：一种是与之

发展同一种产业，一种是发展完全

不同的产业，还有一种是融入其中、

错位发展。第一种容易形成重复布

局、造成资源浪费，第二种或许会错

失发展机遇，第三种则有可能实现

两地共赢。正因此，芜湖选择错位

发展，抓住建设芜宣机场的契机，前

瞻性地选择发展航空领域细分产业

—— 通 用 航 空 产 业 。 沿 着 细 分 赛

道，芜湖不仅实现了产业大发展，还培育了钻石飞机、海鹰无人机、

劲旋风螺旋桨等多个行业“单打冠军”。

不只是芜湖。灯饰销量占国内市场 70％的广东中山古镇镇，

年产纽扣 600 亿粒、占全球市场三成份额的浙江温州永嘉县桥头

镇，“全球每 10 个羽毛球就有 1 个‘锦屏造’”的贵州锦屏县……一

个个产业集群无不启示我们，经济赛道足够广阔，在有所为、有所

不为中找到差异化的细分赛道，在“一米宽”的垂直领域做到“万米

深”，便能实现发展蝶变。

“十年磨一剑，一剑用百年”。要实现这样的目标，并非易事。

发展传统产业也好，壮大新兴产业也罢，都是一件“难而正确”的

事，都无法一蹴而就。如果这山望着那山高，一味追求短期见效，

各种产业“捡到篮里都是菜”，很难形成自己的独特优势。

从引入第一条飞机生产线、打下“第一根桩”开始，芜湖就坚持

发展通用航空产业。出台支持政策，与航空航天院校开展院地合

作，招引上下游企业、集聚产业链……正是因为 10 多年的聚焦，芜

湖才能在通用航空产业领域积累下雄厚“家底”。

发展产业，需要耐心和持续投入。保持定力，锚定产业发展目

标，积跬步至千里，这正是“芜湖起飞”带来的一个启示。

“十年磨一剑”，关键还在于“磨”。下“慢功夫”不是坐等观望、

拖沓拖延，而是稳扎稳打，一步一个脚印。

芜湖有个“1% 工作法”，令人印象深刻。它指的是围绕影响企

业利润的技术、用工、物流、制度性交易成本等因素，千方百计帮助

企业在原基础上再提高 1% 的利润。1% 看似不多，但对企业而言，

却是在激烈的市场竞争中站稳脚跟、实现长远发展的重要有利因

素，由此带来的复利效应，将是持久且深远的。

山高万仞，步步为营。看似慢，实则快且稳。不急功近利，但

求厚积薄发，这对各地发展相关产业都有借鉴意义。

常新则常进，常为则常成。用“慢功夫”做“难而正确”的事，方

有大作为。企业成长是这样，各地发展亦如此。
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【关键词】校园体育

【事件】教育部印发通知，要求“按照不高于班师比小学 5∶1、
初中 6∶1、高中阶段 8∶1 的标准配备体育专任教师”；北京明确杜

绝“阴阳课表”，杜绝“说教课”和“不出汗”的体育课；广东要求

保障中小学生每天综合体育活动时间不低于 2 小时……一段时

间以来，相关部门和各地出台一系列针对性措施，保障孩子们

的校园体育活动。

【点评】

增强青少年体质，体育锻炼是最有效的手段。在广东深

圳，义务教育阶段“每天一节体育课”政策实施 1 年后，全市中小

学生体质健康测试优良率提高 6 个百分点以上。随着健康第一

的教育理念逐渐成为共识，如何创造条件保障学生充分参与体

育锻炼，成为办好人民满意的教育的必答题。

加强体育锻炼，首先要在时间上有保证。2024 年秋季学期

以来，多地探索推行“15 分钟课间”，增加的 5 分钟让学生课间活

动更加从容。今年春季学期，北京、广东、海南等继续推动校园

体育活动“加时”“加量”，确保校园体育活动量足质优。在教学

安排中适度“留白”，让孩子们在跑跑跳跳中缓解疲劳、调节情

绪，当他们回到教室时，学习的精神头也会更加饱满。

有了活动时间保障，还要填补设施的“空白”。在四川成

都，电子科技大学附属实验小学盘活闲置“边角地”，829 张乒乓

球桌分布于 5 个校区，楼顶上、操场旁、围墙边、大树下，随处可

见少年挥拍对决的身影。

类似举措，许多地方都有。在确保安全的前提下，在教室

门框上方安装横杠，供学生练习引体向上；在墙面架设篮筐，学

生路过时可以比一比投篮技术；将一些墙壁改造成攀岩墙，“飞

檐走壁”成为校园一景……开辟空间不能只想着建设大场馆，

也 要 因 地 制 宜 建 一 些 小 设 施 ，更 好 满 足 学 生 的 碎 片 化 运 动

需求。

有时间能锻炼、有设施供锻炼，还要激起锻炼的兴趣。过

去，一些学生产生“喜欢体育不喜欢体育课”的情绪，与部分学

校的体育教学机械枯燥有关。只重视应试、体测等硬指标，而

忽视对兴趣和习惯的培养，不容易激发学生参与体育锻炼的内

生动力。对此，不妨多用巧思，让体育课多几分乐趣。海南海

口有学校成立了帆船帆板队，吉林长春一些学校将体育课“搬”

到滑雪场，云南昆明的课堂上“刮”起“最炫民族风”……依托地

域条件丰富课程设计，因材施教做好兴趣引导，才能让更多学

生点燃运动热情。

习近平总书记强调：“要坚持健康第一的教育理念，加强学

校体育工作，推动青少年文化学习和体育锻炼协调发展。”以体

育人，让青少年在体育文化的浸润中、体育运动的陪伴下享受

乐趣、增强体质、健全人格、锻炼意志，不仅能为个人发展夯实

根基，也将为建设体育强国和健康中国凝聚更大力量。

强校园体育   铸健康体魄
唐天奕
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近期，两则关于外资的消息引人关注。

一则是特斯拉上海储能超级工厂在上

海自贸区临港新片区正式投产。这座占地

相当于 30 个标准足球场的超级工厂，从拿

地 到 投 产 仅 历 时 9 个 月 ，再 次 见 证“ 中 国

效率”。

另一则是首批 13 家外资企业获增值电

信业务经营试点批复。截至 2025 年 2 月底，

我国已有超过 2400 家外商投资电信企业，较

2024 年同期增长 30%。

项目落地、试点获批，彰显我国进一步

扩大高水平开放的决心，也折射稳外资取得

的积极成效。

截至 2024 年底，外商累计在华投资设立

的企业超过 123.9 万家，实际使用外资 20.6

万亿元。外资是构建新发展格局的重要力

量，在华外资企业贡献了近 7% 的就业、1/7
的税收、约 1/3 的进出口、1/2 的机电产品和

高新技术产品出口。

外资也是加快形成新质生产力的生力

军。外商在华投资已覆盖 20 个行业门类、

115 个行业大类。在制造业领域，有 31 个大

类和 548 个小类都有外商投资。

积极吸引外资，对内有助于以开放促改

革促发展，对外有利于以开放促合作促共

赢，通过共享发展机遇为世界赋能。

也要看到，这两年，我国吸引外资面临

不少挑战。一方面，全球跨国直接投资复苏

缓慢，单边主义、保护主义明显上升。另一

方面，我国产业加快转型升级，跨国公司也

随之调整布局，吸引外资规模和结构进入调

整期。

前不久 ，《2025 年稳外资行动方案》发

布 ，提 出 了 20 条 举 措 ，并 要 求 各 项 举 措 于

2025 年底前落地见效，这让外资更加明晰

中 国 稳 外 资 政 策 取 向 。 仔 细 研 究 不 难 发

现，“稳外资 20 条”精准回应外资企业关切，

称得上系统、高效、务实。

先说“系统”。企业发展涉及方方面面，

打造优良营商环境要树立系统观念。“稳外

资 20 条”从有序扩大自主开放、提高投资促

进水平、增强开放平台效能、加大服务保障

力度等 4 方面提出针对性举措，囊括企业投

资设立经营的全生命周期服务。

再看“高效”。唯有以规则、规制、管理、

标准等制度型开放来破题，才能更好统筹国

内国际两个市场、两种资源。“稳外资 20 条”

在制度型开放上有了更多探索。落实各项

要求，在外资准入限制上做“减法”，主动对

接国际高标准经贸规则，外资预期将更稳，

信心会更足。

还有“务实”。从外资企业关切的问题

出发，靶向施策，才能持续提振外商在华投

资信心。比如，针对外资企业普遍关心的

政府采购问题，提出“明确政府采购本国产

品标准，确保不同所有制企业在中国境内生

产的产品平等参与政府采购活动”。再比

如，对药品带量采购、外国投资者在华实施

并购投资等问题，都提出了明确的制度安

排和政策措施。落实好这些举措，外资企业

就有更强的信心在中国市场放开手脚、耐心

深耕。

稳外资，贵在主动，重在落实。今年的

政府工作报告提出，“扩大高水平对外开放，

积极稳外贸稳外资”“持续营造市场化、法治

化、国际化一流营商环境，让外资企业更好

发展”。中国早已成为最佳投资目的地的

代名词，更好落实各项稳外资举措，中国市

场对外资的“磁吸力”将会更强。

持续增强中国市场的“磁吸力”
罗珊珊

积极吸引外资，对
内有助于以开放促改
革促发展，对外有利于
以开放促合作促共赢，
通过共享发展机遇为
世界赋能
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近年来，京津冀牢牢牵住

疏 解 非 首 都 功 能 这 个“ 牛 鼻

子”，推动雄安新区和北京城

市 副 中 心“两 翼 ”联 动 发 展 。

去 年 京 津 冀 经 济 总 量 合 计

11.5 万亿元，引领高质量发展

的动力源作用进一步显现。

这正是：

携手十余载，

协同阔步迈。

一体谋共赢，

奋进莫徘徊。

徐雷鹏文   

北京城市副中心站综合交通枢纽工程是“轨道上的京津冀”

的重要节点，目前工程主体基本完工，正在进行设备安装、装修

装 饰 和 运 营 筹 备 等 工 作 。 图 为 这 一 枢 纽 工 程 的 标 志 性 建 筑

“京帆”。

新华社记者   鞠焕宗摄   




